

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venía: paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á Luis Villaos.

LOS FAUTORES DE CONFLICTOS

Aunque hay quien dice lo contrario, no son los obreros, en general, los que originan los conflictos.

Quienes eso hacen son, unas veces, los patronos; otras, los gobernadores y los alcaldes, y no pocas los mismos Gobiernos.

No hay necesidad de citar muchos casos para justificarlo.

Están en huelga los canteros de San Sebastián. ¿Por qué? No porque ellos hayan querido, sino porque sus patronos, procediendo ilegalmente, apartándose del terreno de la razón, quieren que no estén asociados, que sigan como antes, que sean fuerza obrera que se alquile en las peores condiciones para esa misma fuerza.

Los obreros, conociendo ya sus intereses, se han negado á abandonar su derecho y pelean por él mediante la huelga.

Si el conflicto pasa del terreno pacífico al terreno de la fuerza, ¿de quién será la culpa? No de los obreros, sino de los patronos, que le han dado pie.

Los obreros, mostrándose juiciosos y prudentes, vista la ilegalidad de los patronos, acudieron al gobernador, le enteraron del caso y le pidieron que hiciese cumplir la ley á los vulneradores. El gobernador los llama; háceles presente con toda suavidad que convendría modificasen su actitud; contéstale ellos que no puede ser, y él entonces, aunque algo contrariado, dice á los obreros que no puede hacer más porque *no hay nada legislado sobre el caso*.

Si esta actitud del encargado de hacer cumplir la ley irrita á los obreros y los lanza á vías de hecho, ¿de quién será la culpa, de la autoridad ó de los obreros? Indudablemente de la primera.

Hállanse en huelga los carpinteros de taller de Madrid. ¿Por qué han ido á ella? No porque los obreros quisieran, sino porque los patronos, al hacerles aquéllos la petición de una mejora, contestaron rotundamente que no la aceptaban y mostráronse dispuestos, no tan sólo á no discutirla, sino á desorganizar á sus operarios. Dominados por esta idea, acuerdan una serie de condiciones, todas ellas duras y una contraria al derecho de asociación, estámpanlas en un cartel y fijan éste en sus establecimientos.

Entéranse los obreros, acuden al gobernador, protestan contra dicha condición opuesta á su derecho y le manifiestan estar dispuestos á discutir con los maestros. El gobernador les promete intervenir, llama á los patronos, pídeles humildemente que retiren el cartel mencionado y que nombren una Comisión para tratar con los obreros, y los explotadores niéganse á lo uno y á lo otro.

Si los obreros, hartos de tanta soberbia patronal, recurren á la fuerza, ¿quiénes son los responsables de tal acto? Indudablemente los que lo provocan con su conducta, los maestros.

Enterado el Centro Obrero de Madrid de que hay unos patronos que descaradamente atentan contra el derecho de asociación, visita al gobernador y le muestra su extrañeza por que no se ha hecho entender á los referidos patronos que ellos, como todos, deben cumplir lo que la Constitución marca. Pero el gobernador, lejos de manifestarse de acuerdo con los representantes del Centro en juzgar que hay infracción legal en la conducta de los patronos, declara que *están en su derecho* haciendo lo que hacen.

¿De quién será la responsabilidad si los trabajadores de Madrid, indignados de ver llevar á la cárcel obreros por supuestas co-

acciones, y de que se deje en sus casas á burgueses que las cometen con más de 1.000 individuos, realizan actos de fuerza? De quien se conduce con tan escandalosa parcialidad.

A la huelga ha ido buen número de obreros agricultores del término de Jerez. ¿Por qué han ido? ¿Por que la mayor parte de ellos quisiera la huelga? No. Porque con su intransigencia y su soberbia los han lanzado á ella los patronos. A fuerza de muchas excitaciones de la autoridad local se dignaron aquéllos elevar algunos céntimos el mísero salario de sus explotados; pero no pasaron de ahí. Pedían algo más los obreros; mas los burgueses se cerraron á la banda. No damos más—dijeron—. Y si bien han fundado su negativa los *pobrecitos* en que si remuneraban mejor á los operarios se arruinaban, no tienen inconveniente en dar á los soldados que el Gobierno, obrando *imparcialmente*, les proporciona más de lo que concedían á los obreros.

¿De quién será la culpa, de quién, si esos trabajadores, hartos de verse humillados, escarnecidos, burlados, apelan á la violencia? Indudablemente de los burgueses, que hacen más, mucho más que todos los libertarios juntos para que los obreros agricultores se sientan espoleados por el odio y empuñen la tea.

Y más que los obreros, los Gobiernos, también, con sus abandonos, sus injusticias y sus atropellos suscitan conflictos y asonadas.

Habría más tino arriba, más acierto, más previsión y menos brutalidad, y los choques violentos, las colisiones y los motines serían menores, porque los de abajo no se verían tan frecuentemente provocados como se ven hoy.

Ya que no nos sea dable evitar esos defectos de los privilegiados ó de sus servidores y, por consiguiente, los males que ellos producen, conste al menos que no son los culpables, que no son los fautores de conflictos y desórdenes los trabajadores.

AUXILIARES DE LA BURGUESÍA

IV

Es indudable que para que los obreros de un oficio se hallen en condiciones de luchar ventajosamente contra sus patronos, lo primero que necesitan es estar casi todos asociados y que exista entre ellos verdadera unión y espíritu de compañerismo.

Los anarquistas se ríen de esto. Para declarar una huelga no se necesita, según ellos, ni acumular fondos para atender al sostenimiento de los huelguistas, ni que sean muchos los asociados ó reclamantes. Basta que unos cuantos obreros se pongan de acuerdo; á éstos seguirán los demás.

Así hicieron su huelga los metalurgistas de Barcelona. No estaban asociados ni la tercera parte, habiendo establecimientos como «La Maquinista Terrestre y Marítima», «Vulcano» y «Casa Alexandre», que ocupan más de 2.500 operarios, que no contaban ni un asociado; así la han hecho otros muchos oficios, inspirados por los ácratas, y así la han verificado recientemente los albañiles de Zaragoza, que siguen los consejos de aquéllos.

Las consecuencias de este sistema, aparte del descalabro, que es corriente en huelgas así efectuadas, son todas ellas bien malas.

Primeramente, empiezan por llevar la voz de todo un oficio ó de la mayoría los que re-

presentan á lo sumo una insignificante minoría; después, como no basta que unos cuantos se declaren en huelga para que los demás sigan su conducta, apelan los fautores del paro á diversos engaños (unas veces diciendo que la huelga está aprobada por la mayoría del oficio, otras asegurando que los obreros de tal ó cual fábrica han abandonado el trabajo, otras que basta cruzarse de brazos un día para obtener lo reclamado, etc., etc.), y finalmente, como los engaños se descubren, echan mano de la violencia para obligar á los que quieren seguir trabajando á que abandonen sus puestos.

El empleo de la violencia en tales casos produce dos efectos principales: uno, dar ocasión á que las autoridades y aun la fuerza armada intervengan en la huelga de modo que den pronto al traste con ella; otro, que haya colisiones entre los mismos obreros y por consecuencia de ellas nazcan odios y rencores.

¡Ironía de las ironías! ¡Los enemigos de toda autoridad y partidarios de la autonomía absoluta imponiendo la huelga á los que opinan que ésta es un desatino en la ocasión que se la mandan hacer! ¡Los que creen que sus ideas son las mejores y han de imponerse por su sola virtud, convenciendo á palos ó pedradas de que deben abandonar el trabajo á los que no lo juzgan conveniente!

Acaso respondan los partidarios de hacer huelgas en forma tan contraria á los intereses de los trabajadores: —Carecéis de derecho los socialistas para censurarnos por eso, porque vosotros declaráis traidores y pegáis á veces á los que, en caso de lucha con los patronos, faltan á los acuerdos de vuestras Sociedades.

El caso es muy distinto. Mientras los anarquistas proceden del modo dicho con hombres á quienes no han consultado nada sobre la huelga que les obligan á hacer, que no contrajeron ningún compromiso y hasta que han demostrado ser una locura la huelga á que se les quiere lanzar, los socialistas observan muy distinta conducta. Generalmente procuran asociar á todo el oficio, no le llevan á la lucha por que quieran unos cuantos, tratan de educarle para que reúna las condiciones que aquélla exige, fomentan cuanto pueden el espíritu de unión y compañerismo y recuerdan á todos los compromisos libremente adquiridos.

En estas condiciones, cuando uno falta á la solidaridad y no atiende á los llamamientos que se le hacen, impónesele la expulsión, y procédese más enérgicamente con él si su conducta desleal ocasiona gran daño ó pone especial empeño en procurar la derrota de sus compañeros de oficio.

La diferencia de conducta salta á la vista. Así se explica que en las huelgas que llevan á cabo los que siguen la táctica socialista apenas se cuenten actos de violencia con obreros traidores.

En cambio, abundan en las que declaran los ácratas ó los obreros por ellos inspirados. ¿Cómo se sostendrán mejor las huelgas, con obreros convencidos ó con obreros obligados por el temor? Seguramente con los primeros. Aparte que el sistema de imponer por la fuerza las ideas ó los procedimientos siempre ha sido de pésimo efecto.

Los anarquistas, pues, realizando huelgas que han de perder los obreros por falta de preparación y de convencimiento, favorecen los intereses de los patronos.

Y los favorecen asimismo suscitando odios y rencores entre la familia obrera por pretender que una parte de ella vaya á la huelga única y exclusivamente por el temor á la fuerza.

¡OH, EL EJÉRCITO!

Los *radicales* de la Federación Revolucionaria, en su reciente correría por la región andaluza, han hablado mal de muchas cosas, pero para el Ejército sólo han tenido palabras de elogio, porque él ha de ser, según ellos, el que nos traiga la libertad y el que nos la garantice.

Canalejas, el anticlerical, aunque profundamente religioso, dijo en el banquete de Tournié, presentándolo como uno de sus principales servicios al país, que en el Tiro Nacional había hecho efectiva la unión del Ejército y el pueblo.

En el mitin federal de Gijón también se dijo que la República no iba contra el Ejército, sino que quería organizarle sobre bases distintas á las que hoy tiene.

A creer á todos estos *revolucionarios*, el Ejército es la institución más necesaria para el progreso de los pueblos.

Y no es así. Si lucha hay que mantener contra la Iglesia, porque la influencia de ésta es nociva al desarrollo intelectual y contraria á la organización y á las aspiraciones del proletariado, guerra, y guerra dura, hay que hacer al Ejército, porque él es, más que el defensor de la integridad de la patria, el amparador por excelencia de los privilegios de la clase patronal.

Piedra de toque es para apreciar el revolucionarismo de los hombres su afecto ó desafecto al Ejército.

Quien desee que éste prospere, que á él se atienda y que se le considere por encima de todo, ése, por mucho que hable de libertad, de justicia y de progreso, es un defensor decidido de la clase explotadora.

Quien desee que el Ejército tenga cada vez menos influencia, trabaje porque pierda fuerza y desee su desaparición, ése, aunque no hable mucho de revolución y de librar á los hombres de la esclavitud en que ahora viven, es un verdadero revolucionario, quiere que no haya tiranos ni despotas.

La misma inquina que algunos políticos muestran á la Iglesia, á la vez que por el Ejército muestran mucho cariño y simpatías, revela el carácter burgués de ellos.

La influencia moral de la Iglesia sirve ya poco para contener la acción del proletariado; el poder material del Ejército tiene mucho más valor para eso.

No es con curas, frailes ni sacristanes con lo que la burguesía responde en Vizcaya á las grandes huelgas, sino con batallones de Infantería, con escuadrones de Caballería y con piezas de artillería.

No es con gente tonsurada con la que ahora tranquiliza el Gobierno á los propietarios territoriales de la provincia de Cádiz, ni con lo que defiende sus propiedades, sino con las carabinas de la Guardia Civil, con los fusiles de los soldados, con los sables de éstos y, en caso de necesidad, con los cañones.

No se ha restablecido el orden en Badajoz, ni en La Coruña, ni en Sevilla, ni en Barcelona con gente que lleve cirios y rece, sino con soldados de diversos institutos.

Es, pues, natural que los burgueses quieran el Ejército, y le mimen, y le consideren; como lo es asimismo que los enemigos del capitalismo, los defensores de la socialización de los medios productivos, le miremos con antipatía y deseemos su pronta desaparición.

No hay que olvidar que Cánovas del Castillo, en su célebre discurso del Ateneo, al hablar de lo que podían hacer los obreros y

de las aspiraciones que ya manifestaban, decía a los burgueses que podían estar tranquilos mientras hubiera disciplina obrera y mientras las bayonetas estuviesen al servicio de la clase burguesa.

Clero y Magistratura son instituciones que debe combatir el proletariado consciente; pero con más fuerza aún, por ser de mayor importancia, habrá de combatir al Ejército, desconfiando siempre de todos los que a éste alaben.

SIN SENTIDO POLITICO

El Sr. Canalejas no ha querido ser una excepción entre los políticos burgueses.

El primer defecto de éstos es carecer de sentido político, y el Sr. Canalejas muestra tan ayuno de él, que nadie, ni aun los republicanos, y es todo cuanto se puede decir, han ido más allá en ese punto.

Aunque no le haya todavía delineado bien, es indudable que el Sr. Canalejas tiene un programa, y que para realizar ese programa el Poder le es necesario.

Continúe o no siendo monárquico, el Poder solamente se le dará la burguesía. La clase obrera no puede dárselo, porque cuando esta clase tenga fuerza y conciencia para apoderarse de él, ella misma le manejará en beneficio suyo.

Siendo esto así, ¿es juicioso, revela tino o sentido político el llamar a su lado a las fuerzas socialistas y anarquistas, que tienen que ser mal miradas, y con razón, por la clase patronal o burguesa? ¿Cabe que la burguesía pierda hasta el instinto de sus intereses y dé el Poder a quien ande con tales elementos? Esto es simplemente absurdo.

Y de que el Sr. Canalejas ha tenido, si no tiene aún, la pretensión de que le sigan los elementos de nuestro Partido y los elementos libertarios, lo dicen los constantes llamamientos que hace a los socialistas y las gestiones que han efectuado sus amigos cerca de los ácratas para que éstos le acojan bien y tomen parte en las manifestaciones que se hagan en honor del ex ministro de Agricultura.

Lo dice también la satisfacción mostrada por el Sr. Canalejas al ver que los libertarios le hacen el juego, y el disgusto o molestia que le ha causado la actitud de los socialistas, que, firmes en su terreno, no van con él porque no deben ir.

En prueba de lo último que decimos, insertamos las siguientes palabras, pronunciadas por el Sr. Canalejas en el mitin de los Jardines del Retiro:

«Hay en los hombres de Gobierno dos escuelas: la abstencionista y la intervencionista; hay en las masas obreras dos tendencias: la evolutiva y la revolucionaria. Los que desean ver al Estado impasible ante las luchas sociales, ante las grandes injusticias que se producen en estos conflictos, dan la mano a los elementos revolucionarios, porque si, en efecto, dentro de los procedimientos legales no pudiera hacerse nada en favor de los obreros, todo debía esperarse de los revolucionarios. Y, sin embargo, tengo que señalar un contraste, y es que los elementos que propugnan las reformas sociales en sentido revolucionario—léase libertarios—han tenido para las reformas proyectadas más benevolencia que aquellos que las propugnan en sentido legal. Revistas revolucionarias, sus hombres de la extrema izquierda, han tenido frases de aliento, y es el partido conservador socialista el que ha dicho que no acepta, ni agradece, ni admite la propaganda de ningún burgués.»

En realidad, el Sr. Canalejas no debe estar quejoso de los socialistas. La no aproximación de éstos a él, su lógico apartamiento de todos los actos que realiza, le favorecen, no le dañan. Hicieran lo mismo los libertarios, mostrándose consecuentes con sus ideas y revelando alguna seriedad, y el Sr. Canalejas realizaría sus trabajos entre el elemento burgués, que es lo que corresponde hacer a quien hoy quiera gobernar.

Si eso no hace; si no ajusta su conducta a la realidad buscando la gente para el partido que trata de crear allí donde verdaderamente se encuentra; si continúa, falto de sentido político, llamando a todas las puertas, su fracaso será completo.

Por nuestra parte, y atendiendo a lo que siempre debemos atender, a la causa de los desheredados, procuraremos que éstos no se dejen engañar por apariencias y que no olviden nunca esta verdad: que el mejoramiento y la emancipación de los trabajadores no puede ser obra de ningún partido burgués, ni de ninguno de sus hombres, sino de los mismos trabajadores constituidos en partido de clase y teniendo por aspiración su rema la desaparición del régimen patronal o capitalista.

Obreros: Huid del alcohol y aficionaos a la lectura. Ganarán con ello vuestra salud, vuestra capacidad y vuestros intereses.

Conferencia Obrera Internacional.

Stuttgart, 19 de junio de 1902.

Tres sesiones ha celebrado esta importantísima Conferencia Internacional, y en ellas, como veréis, se han adoptado resoluciones de gran trascendencia. La primera sesión se celebró el 17 por la noche, y las siguientes en la mañana y la tarde del 18.

El secretario de la Confederación Alemana, Legien, abre la sesión, recordando el compromiso contraído en el Congreso nacional de Copenhague el año anterior de reunirse el actual con motivo del Congreso germánico. Explica los tres puntos principales del orden del día: socorro internacional de huelga en los grandes paros, formación de una estadística del trabajo y creación de un Comité Internacional que reúna esos documentos y las noticias más interesantes del movimiento obrero, sirviendo también de intermediario para el auxilio que deba prestarse a las huelgas.

Casi todos los delegados hacen después algunas salvedades respecto del carácter de sus mandatos y hasta qué punto pueden adquirir compromisos.

Aunque hablando del Congreso alemán ya he consignado los nombres de los delegados, considero oportuno reproducirlos aquí para rectificarlos y añadir el número de obreros organizados que representan. Son los siguientes:

Alemania, C. Legien, con 700.000.—Austria, A. Ueber, con 152.000.—Bohemia, J. Busar, con 20.000.—Dinamarca, J. Jensen, con 30.000.—España, A. García Quejido, con 30.000.—Francia, B. Griffuelles, con 500.000.—Holanda, P. van Erkel, con 40.000.—Inglaterra, Pete Curran y Jas O'Prady, con 2.000.000.—Italia, A. Cabrini, con 500.000.—Noruega, A. Bedersen, con 7.000.—Suecia, H. Lindquist, con 42.000.—Suiza, A. Calame, con 25.000.—Total de obreros organizados y representados en la Conferencia, 4.096.000.

Para simplificar todo lo posible mi trabajo, variaré el orden en que los puntos han sido tratados, y me limitaré a consignar los acuerdos de una manera escueta.

Interinamente y hasta la próxima Conferencia, el Comité Nacional del país que se designe desempeñará las funciones de Comité Internacional, sin tener que nombrar uno especial.

Respecto de los socorros en caso de huelga, el auxilio será voluntario, con arreglo a los medios con que las organizaciones cuenten. Los Comités Nacionales de las respectivas naciones juzgarán sobre la necesidad de que la huelga sea socorrida, y se dirigirán a los otros por medio del Comité Internacional. *No serán auxiliadas las huelgas cuya petición de socorro no se haga por conducto del Comité Internacional.* Las cantidades podrán ser enviadas directamente a la organización que luche.

Para los efectos de los acuerdos anteriores, sólo se reconoce en cada país a la organización que haya estado representada en la Conferencia. Respecto de los países que no han tenido representación, se les invitará a que acepten los acuerdos y a que entren en el concierto común.

Acerca de la estadística del trabajo, se reconoce por todos la conveniencia de uniformarla y completarla. Acuérdase que sirva como modelo la alemana, para lo cual el Comité Nacional de este país enviará los formularios a los otros en alemán y traducidos al inglés y al francés. Determinase que esta estadística se haga precisamente con los datos recogidos en 31 de diciembre de cada año, remitiéndola al Comité Internacional y publicándola después éste en los tres idiomas.

Discutíase también acerca de la conveniencia de publicar las leyes sociales de todos los países, traducidas a los tres idiomas; pero se manifiesta acertadamente que sirve de muy poco conocer esas leyes si no se sabe la manera de interpretarlas por los Gobiernos y los Tribunales de cada país, y al efecto se citan varios ejemplos de Inglaterra y de Alemania en que con diversos ardides se han burlado las disposiciones legales. En cambio de esto, se acuerda que los Comités Nacionales manden informes al Internacional sobre la manera de practicar en cada país los derechos de asociación, reunión y coalición o huelga.

Púsose a discusión si se celebraría después de la presente sólo una Conferencia o un Congreso general. Menos los delegados de Holanda y Francia, todos los demás se inclinaron resueltamente a la Conferencia, por ofrecer más facilidades. Consigno el hecho de que esos delegados pidieran la celebración de Congreso, porque es preciso señalar también la tendencia de ellos, muy manifiesta, a poner un Congreso general obrero enfrente del Obrero Socialista Internacional, que deberá celebrarse en Amsterdam el año próximo.

Acordóse acerca del punto donde deba celebrarse la próxima Conferencia, que se celebre al propio tiempo que las Trades-Unions

inglesas, en Londres; pero la Comisión organizadora procurará que el Congreso Socialista Internacional de Amsterdam se celebre la semana anterior al otro, para que los delegados puedan trasladarse fácilmente de una capital a otra, aprovechando el viaje.

Designóse a continuación, y por unanimidad, al Comité Nacional de la Confederación Alemana para que ejerza las funciones de Comité Internacional hasta la próxima Conferencia.

Al llegar al punto interesante de los recursos que se deben proporcionar al Comité Internacional por cada nación, el delegado alemán dice que para corresponder a la prueba de confianza dada por todos los países a la Confederación Obrera de Alemania, su Comité Nacional se compromete por este año a subvenir a todos los gastos, ya que tiene más medios que las otras organizaciones.

Me adelanto a consignar que los obreros españoles agradecerán extraordinariamente este acto generoso de sus compañeros de Alemania.

Propónese, y se acuerda por unanimidad, que Ueber, el delegado austriaco, dé las gracias al Congreso alemán, en nombre de la Conferencia, por lo bien que han organizado nuestros trabajos y por las facilidades que han dado y las atenciones que han tenido para sus compañeros extranjeros.

Legien da término a los trabajos diciendo que, a su juicio, hemos tomado el mejor camino; que espera den grandes resultados los acuerdos adoptados; que cree se hará mucho de esta manera en favor de la unión internacional de los trabajadores, y que se congratularía de vernos reunidos en Londres el año que viene. Después de esto, todos se saludan, aunque ninguno se despidió, porque quieren presenciar hasta el final las deliberaciones de los camaradas alemanes.

Entre las tres sesiones sólo se han empleado siete horas. Han presidido Legien y Ueber, por hablar ambos el alemán, procurando con gran acierto facilitar la inteligencia de las cuestiones. Los traductores, entre ellos Clara Zetkin y el compañero italiano P. Balar, que redacta en Hamburgo *L'Operaio Italiano*, se han conducido con una amabilidad exquisita y con un cuidado extraordinario. Las actas de las sesiones se publicarán por el Comité Alemán en los tres idiomas, y dará también las de la Conferencia de Copenhague, que fué la primera.

Espero que entre los compañeros de España, y especialmente los adheridos a la Unión General de Trabajadores, producirá gran satisfacción lo resuelto por la Conferencia Internacional y reconoceran todos la importancia práctica que ha tenido.

Como no regresaré en seguida, envío a todos mi fraternal saludo desde esta nación dichosa, donde nuestros compañeros están tan bien organizados, gozan de buenos salarios, tienen casas sociales magníficas, se preocupan tanto del movimiento internacional y cuentan en sus Cajas para la resistencia con más de 5 millones de marcos.—ANTONIO GARCÍA QUEJIDO.

EN GIBRALTAR

LOS DESCARGADORES DE CARBON

No cesa la lucha entre estos valientes compañeros y la Federación Patronal.

La ha hecho más aguda la huelga de panaderos de Gibraltar, los cuales, ya por ver en la antipática Federación al enemigo de todos aquellos trabajadores, ya por ejercer alguna influencia en quienes han debido solucionar el conflicto, en vez de ayudar a los poderosos, han adoptado la indicada actitud.

Como la necesidad de dicho artículo no se podía satisfacer con el que se elaboraba por algunos tahoneros ayudados por individuos de sus familias—muy malo, por cierto—, se ha recurrido a La Línea para abastecerse; pero los panaderos de este punto hicieron presente a las autoridades que si se mandaba allí pan, se declararían en huelga, y faltaría éste hasta para La Línea.

Las autoridades prometieron no enviarle; mas, sea con la complicidad de ellas o apelando a otros medios, lo cierto es que se llevó pan a la plaza inglesa, por lo que la huelga se declaró en La Línea.

Y como los que mandan no pueden pasar sin ponerse de parte de los explotadores y, por consiguiente, en contra de los explotados, el comandante general, apelando a la amenaza, ha conseguido que aquella termine.

A pesar de todo esto, la huelga de los carboneros no cesará. Es tan grande la decisión y el empeño de los huelguistas en no rendirse a las exigencias de la Federación Patronal, que hasta desistir ésta de sus propósitos no volverán al trabajo.

Siguenles llegando auxilios de la Península y principalmente de Inglaterra. Allí se trabaja para hacer variar de conducta al general Ladysmith y para alcanzar algunas medidas favorables a los huelguistas.

Lo que se necesita, pues, es que así como

éstos cumplen bien luchando resueltamente, cumplan asimismo los que, no sosteniendo hoy lucha alguna, puedan facilitarles recursos.

Envíenlos, como ya hemos dicho, poniendo las libranzas a nombre de Arturo Sacramento, a La Línea, y mandando la carta al mismo compañero al Centro Obrero, Gibraltar.

Además, debemos recomendar a los obreros panaderos que no den oídos a los que puedan solicitarlos para que ocupen los puestos de sus compañeros de Gibraltar.

En pro del derecho de asociación.

El pasado martes se celebró una reunión en esta capital, organizada por el Centro de Sociedades Obreras, para protestar de la conducta de los patronos carpinteros que han consignado en un cartel fijado en los talleres que no admitían obreros que pertenecían a Sociedades de resistencia.

El acto se verificó en el teatro Barbieri, que resultó pequeño para contener el auditorio que a él acudió.

Presidió Caballero y usaron de la palabra Angulo, Cano e Iglesias.

El presidente dijo que el Centro de Sociedades Obreras, atento siempre a defender el derecho de los trabajadores y a no consentir la extralimitación de las autoridades, envió una Comisión al Gobierno civil para reclamar de la autoridad gubernativa que procediera contra dichos patronos por faltar abiertamente a la ley no consintiendo obreros asociados en sus casas, y que aquella autoridad, lejos de juzgar ilícito el proceder de los burgueses, le estimó ajustado a derecho.

Tal criterio—dijo Caballero—es absurdo, porque si la Ley de Sufragio condena al que ejerce coacción sobre quien va a emitir su voto, no puede menos de considerarse penable el acto de impedir que se asocien los obreros.

Agregó que en vista de las declaraciones del gobernador se celebraba la reunión, con el fin de protestar de su modo de entender el respeto al derecho del obrero, de juzgar severamente la conducta de los patronos carpinteros y de reclamar el debido respeto a la ley fundamental del Estado.

El compañero Angulo juzgó con suma dureza la conducta de los patronos, del gobernador y de los ministros que toleraban ataca tan directo a la Constitución.

Sostuvo que lo que hacían las autoridades demostraba que la ley, cuando favorece al obrero, no se cumplía, mientras que se aplicaba con sumo rigor cuando daña a los proletarios.

Citó diversos casos que justifican la parcialidad de las autoridades, recomendó unión a los carpinteros para rechazar la ilegal y absurda pretensión de sus patronos y terminó afirmando que el despotismo patronal y los desafueros de las autoridades sólo podrá contrarrestarlos y aun dar buena cuenta de ellos la organización de la clase trabajadora.

Cano hizo una acerba crítica de la conducta de algunos patronos carpinteros que, cegados por la soberbia y el orgullo, no sólo influyen en los demás patronos del oficio para que no acepten las justas demandas de los obreros, sino que pretenden matar la Sociedad de éstos.

Afirmó que ni una ni otra cosa lograrán: la primera porque los obreros carpinteros resistirán todo el tiempo preciso para obligarles a atender lo solicitado, y la segunda porque la Asociación de estos compañeros ha echado hondas raíces.

Fustigó a las autoridades por llevar a la cárcel por simple sospecha de coacción, y dejar tranquilos en sus casas, y aun estimar que proceden con arreglo a derecho, a patronos que no quieren consentir a sus obreros el ejercicio de un derecho consignado en la Constitución.

Iglesias hizo presente que la reunión que se celebraba tenía extraordinario alcance, porque se trataba con ella de empezar una campaña en pro del derecho de asociación, atacado abiertamente por los patronos, que, no queriendo persuadirse de que los obreros no se hallan, como ayer, dispuestos a sufrir resignadamente la explotación de que son víctimas, tratan de someterlos por todos los medios.

El caso de los patronos carpinteros de Madrid—dijo—no es único; eso mismo hacen hoy los patronos canteros de San Sebastián; eso mismo han hecho los patronos metalurgistas de Vitoria, é igual proceder han observado los propietarios de la tierra en Teba y otros puntos.

Si el gobernador de Madrid—agregó—ha dicho, con escarnio de la ley, que los patronos carpinteros podían negar el trabajo a los obreros asociados, el de Vitoria declaró que no había nada legislado para obligar a los patronos a respetar el derecho de asociación, y los Poncios de otras provincias ven con indiferencia el ataque que muchos burgueses infieren al mencionado derecho.

Por ser el caso general—dijo después—precisa que la campaña sea general también,

esto es, que todos los obreros se agiten contra esa actitud de los patronos y contra la pasividad en este punto de las autoridades.

No lograremos inmediatamente—continúo—que cesen en sus ilegalidades los patronos y que sus representantes políticos cumplan fielmente la ley hecha por ellos; pero en fuerza de perseverar en nuestras reclamaciones y de aumentar nuestra agitación lograremos, como hemos logrado otras cosas, que cambien de actitud unos y otros.

¿Por qué se nos respeta hoy más que antes? ¿Por qué cuando se declara una huelga no se nos prende á montones, como se nos prendía ayer? ¿Por qué autoridades que sólo amenazas nos dirigían antes, se muestran hoy atentas y hasta complacientes? Porque nuestra fuerza ha crecido, porque nuestra unión es mayor, porque tenemos más conciencia de nuestros intereses. Pues aumentemos nuestra fuerza, hagamos más estrecha nuestra unión, instruyámonos cada vez más, y haremos que nuestros derechos sean respetados por todos los enemigos de nuestra clase.

Hay que acudir al ministro de la Gobernación; hay que saber si está conforme con el criterio que sobre el asunto que nos reúne han expuesto algunos de sus subordinados; hay que averiguar si el Gobierno todo entiende que los patronos pueden vulnerar el derecho de asociación cuando le ejercen los obreros; y si la respuesta es afirmativa, edebemos contestar á ella con una protesta general, que no cese hasta que veamos respetada la ley.

Iglesias terminó su discurso aconsejando á los carpinteros tenacidad en su lucha para conseguir el lauro de la victoria, y á los obreros todos constancia y fe en la obra emprendida, á fin de alcanzar las mejoras que hoy necesitamos y mañana la desaparición del régimen burgués.

Caballero puso fin al acto manifestando que el Centro de Sociedades Obreras acudiría al ministro de la Gobernación, y que si éste opinase de igual modo que el gobernador de Madrid, invitaría á todos los obreros asociados de España á formular una protesta contra criterio tan absurdo.

Todos los oradores fueron aplaudidos y la reunión se disolvió en medio del mayor orden.

¡FALSARIOS!

El periódico de las mentiras y de las falsedades, ó lo que es igual, *Tierra y Libertad*, queriendo presentar á algunos de los socialistas más significados como enemigos de la clase trabajadora de Cataluña, afirma que éstos escribieron á Francia, Alemania y Bélgica que la huelga general de Barcelona tenía por objeto «derrumbar el liberal Gobierno español para establecer otro Gobierno reaccionario, y que por tal motivo no tan sólo no debían apoyarlo, sino que debían combatirlo».

Esto es una solemne mentira. Las palabras que aparecen entre comillas y que así ha publicado *Tierra y Libertad*, ó las ha sacado de su calabaza el dueño del citado semanario, ó las ha copiado de algún escrito de otro tan embustero como él. Ni en *cartas* ni en *artículos* de los socialistas á que se refiere el papelucho ácrata se dice semejante cosa.

Lo que hemos estampado en el número de EL SOCIALISTA de 20 de junio, esto es, que los «jefes socialistas» escribieron á los compañeros de Inglaterra por haberles éstos pedido su opinión sobre la huelga de Barcelona, es exacto de todo punto, como exacto es que cuando se les escribió, la huelga general, que duró una semana, ya había terminado. Y si había terminado entonces, terminada estaba, por haber transcurrido más tiempo, cuando se verificó el mitin de la plaza de Trafalgar, de que dió cuenta Bonafoux, y que tan extemporáneamente trae á cuento el semanario ácrata.

Es falso que en la conferencia que dió Iglesias acerca de la huelga de Barcelona, injuriase á Tarrida. Eso lo dijo el periódico de Urales por su afición á atribuir á los socialistas lo que ni éstos dicen ni hacen.

Tarrida, tomando pie de esas supuestas injurias y del reto que el *guapo* de *Tierra y Libertad* dirigió á nuestro amigo, para combatir á los socialistas, afirma que el presidente de las *Trades Unions*, Mac Gregory, le ha dicho que Quejido le presentó la huelga de Barcelona como «un movimiento revolucionario político que tiende sólo á derribar la Monarquía, lo cual, según asegura Quejido en su carta, daría por resultado sustituir un Gobierno liberal por otro reaccionario».

Esta es otra falsedad, pues ni Quejido ha dicho lo que subrayamos y subrayado publica *Tierra y Libertad*, ni es de suponer que lo dijese el presidente de las *Trades Unions*. Seguramente es invención de Tarrida, el cual, á pesar de alardear de sincero y de hombre que tiene valor para sostener ante todo el mundo lo que dice y lo que siente, cuando hacía propaganda anarquista por nuestro país, llamabase en unas poblaciones Mármol

y en otras Tarrida, siguiendo en esto la costumbre creada por otros *ternes* de la anarquía, que en unas ocasiones usaban el apellido paterno y en otras el materno. Aparte que no son pocos los que saben que Tarrida, elegido delegado al Congreso Socialista Internacional de Bruselas de 1891 por algunas Sociedades anarquistas, se presentó allí no ya con apellido cambiado, sino con el nombre también, para librar sin duda de algún daño á su persona ó á sus intereses.

Cuanto á la protesta que, fundada en esas falsedades y mentiras, dice *Tierra y Libertad* que han dirigido á las *Trades Unions* varias colectividades obreras de Barcelona, no dudamos que se haya remitido—para realizar esa obra bastan unos cuantos individuos, y aun uno solo, tratándose de anarquistas—, pero también creemos que entre las colectividades firmantes aparecerán algunas que no se hayan ocupado de ese asunto.

Así como para faltar á la verdad no hay quien gane á los anarquistas, tampoco les pone nadie el pie delante en lo que toca á falsificar representaciones y mandatos.

Tienen el triste privilegio de ser maestros en ambas cosas.

Por fortuna para las buenas ideas, no será muy grande el daño que les hagan quienes tales procedimientos emplean.

Carta de Puerto Rico.

San Juan, 2 de junio de 1902.

Estimados compañeros: Este país, regido hoy por gente que pasa por liberalísima, se halla en peores condiciones que el más atrasado de Europa.

Para el obrero asociado no hay seguridad personal. La burguesía procede contra nosotros de una manera salvaje, y las autoridades la dejan hacer.

En pocos días la Federación Obrera ha sido atacada á mano armada por una turba de esbirros al servicio de los explotadores.

Estos, no se contentan con arrebataros el fruto de nuestro trabajo, sino que han organizado contra nosotros una pandilla de perdidos para que nos persigan y golpeen, y cuando nosotros nos defendemos de sus brutales acometidas, se nos encierra y procesa.

Tan bárbaro y cruel es lo que hacen con nosotros estos viles parásitos, sobre todo en San Juan, que nuestros compañeros del Camagüey han publicado una enérgica protesta y un llamamiento á los trabajadores de todas las opiniones para que se opongán á campaña tan criminal é influyan sobre las autoridades de aquí y de los Estados Unidos.

Penosa y difícil es nuestra tarea en condiciones tan excepcionales; pero no la abandonaremos. A costa de sacrificios, de privaciones, de dolores y, si es preciso, de nuestra propia vida, seguiremos luchando por el mejoramiento de nuestra clase y por la desaparición de un régimen social que convierte á los hombres en fieras y que despoja y escarnea á los creadores de la riqueza.—G. LORENZO.

VICTORIAS SOCIALISTAS

En las elecciones municipales de Mako (Hungria) han sido electos 14 socialistas.

Este número constituye la tercera parte de los individuos que forman la representación municipal.

Los socialistas de la Alsacia-Lorena han obtenido una victoria en las elecciones municipales allí verificadas.

En Estrasburgo, nuestros correligionarios han ganado 10 puestos, siendo hoy ya en aquel Municipio 15.

En Mulhouse han obtenido otros 10.

Fracaso de los caciques de Mieres.

Por esta vez, no les han servido las trapaerías y los chanchullos á los republicanos melnoidistas de Mieres.

El *Boletín Oficial* del jueves de la pasada semana ha publicado la resolución de la Comisión Provincial del Censo sobre el expediente electoral de Mieres, instruido por virtud de las reclamaciones de los socialistas.

Esa resolución anula las elecciones celebradas el 18 de mayo.

Fúndase tal medida en que la presidencia de las Mesas fué ilegal y en la falsificación de las actas de la votación, que aparecen con raspaduras y enmiendas.

La acción desplegada por nuestros correligionarios no ha sido estéril.

Nuestros compañeros Castro y Vega, detenidos arbitrariamente la semana antepasada, fueron puestos en libertad á las pocas horas de ser víctimas de dicho atropello.

Esta es la fecha en que esperan se les explique la causa de su detención.

Nuestro compañero Luis Miranda ha recobrado también la libertad provisional bajo fianza, pero después de 18 días de detención injusta.

¿Quién le compensará del daño sufrido en ese tiempo? No serán seguramente los mandoneadores de Mieres.

Felicitemos cordialmente á los tres correligionarios.

¡Pero esos ácratas!...

Un correligionario de Béjar nos comunica que el ácrata Venancio Hernández Martín, de aquella población, dice horrores de los socialistas, y en particular de nuestro amigo Iglesias, á quien llama *explotador de incautos y vendido á los Poderes*.

¡Ácrata había de ser para que no tuviese reparo en quitar la honra á hombres que podrán estar equivocados, pero que proceden con tanta honradez como el que más!

¿No podría ese individuo tener un poco más de conciencia y cuidarse de no decir de otros lo que no puede probar?

¿Y no podría también, en vez de quitar injustamente el pellejo á los socialistas, procurar por su buen nombre pagando, aunque fuera poco á poco, un buen número de paquetes que desde larga fecha adeuda á la Administración de este semanario?

Porque—¡créanos!—eso sería más decente que llamar explotadores y vendidos á quienes no tienen naturaleza para ser lo uno ni lo otro.

Leemos en nuestro estimado colega LA GUERRA SOCIAL, de Barcelona:

«El Blasco Ibáñez de los anarquistas barceloneses, el terrible revolucionario Bonafulla, no ha querido rayar á menos altura que el diputado valenciano en lo de preparar buenos recibimientos al Sr. Canalejas.

Y para poder demostrar á dicho señor que el incondicional apoyo que le ofreció en Manresa siendo ministro de Agricultura es sin... cero y en plata, escribió á los obreros de algunas poblaciones intermedias recomendándoles hicieran una *entusiasta* demostración de simpatía á D. José al pasar por las mismas en su viaje de Valencia á Barcelona.

De lo que es testimonio una carta de Tarragona que tenemos á la vista dándonos cuenta de la enviada por el tremendo Bonafulla á un tal P. R.

«Servicios de tal índole, que implican el sacrificio de la propia libertad de un libertario, no son pagados más que con el perpetuo reconocimiento y la concesión de una plaza de inspector de higiene el día que triunfe la acracia del ex ministro.

También en Barcelona ha hecho Bonafulla, aunque de modo vergonzante para no ser visto, cuanto ha podido á fin de interesar á los obreros en el recibimiento del Sr. Canalejas.

Pero, según noticias, entre plato y plato de un buen cubierto en el Hotel de la Marina, trató con el corresponsal del *Heraldo*, señor Reig, la posibilidad de encontrar entusiastas de á 5 pesetas que acudieran á la estación á ovacionar al ex ministro.

Parece que entre los ovacionadores á jornal se contaban algunos amigos de acracia vestidos de gran gala.

Se comprende. El conserje Bonafulla y sus auxiliares *La Publicidad* y *El Liberal* requerían un vestuario adecuado al que ellos usan.

¡Qué asco!

Otro abuso.

Por denuncia de la Guardia Civil, se impuso á nuestro compañero Castro, de Mieres, por *blasfemo*, 75 pesetas de multa.

Protestó nuestro correligionario de lo con el hecho, y apeló, por escrito, al gobernador.

Como dicho correligionario es maestro de la escuela del Centro Obrero, la denuncia por *blasfemo* no tiene otro fin que desacreditar á nuestro compañero ante los padres de los niños que á ella acuden y hacerle perder lo que le permite vivir allí.

¡Parece mentira que el odio político induzca á cometer tal villanía!

Veremos si el gobernador resuelve en justicia ó confirma la infamia que se quiere cometer con nuestro correligionario.

TRIUNFOS SOCIETARIOS

La Sociedad de Albañiles «El Trabajo» ha conseguido que la Central de Aparejadores haya admitido su petición, que en la parte fundamental es como sigue, según ya publicamos en números anteriores: jornada de ocho horas durante los meses de noviembre á abril inclusive, y de nueve horas desde mayo á octubre, también inclusive. El sala-

rio se computará por horas, con arreglo á la siguiente escala: 50 céntimos oficial; 41 ayudante, 31 peón de mano; 28 peón suelto.

A los pequeños maestros que no pertenecen á la Central de Aparejadores ha dirigido la Sociedad de Albañiles las condiciones convenidas entre ambas partes para que muestren su conformidad ó disconformidad. Espérase que todos ó casi todos las admitan. Los maestros que las rechacen no podrán disponer de personal de la Sociedad.

Los canteros de Teba han logrado, sin tener que recurrir á la huelga, que se les aumente en 10 pesetas el precio del metro cúbico de piedra y que sea cuenta de los patronos pagar á los peones que necesitan en cada cantera, cosa que antes hacían ellos. Felicitemos á dichos compañeros.

Ha terminado en Mieres la huelga de la mina «Poca Cosa», de la que es gerente el alcalde, con un completo triunfo para los obreros.

Esta huelga ha durado mes y medio.

Don Manuel Suárez, que es el gerente, ha renunciado á su propósito de quitarles el 5 por 100, manifestando además que no despidió á ningún obrero y reconociendo la Asociación de éstos.

Los huelguistas no reclamaban ninguna otra cosa.

Respecto de un individuo que durante la huelga engañó á dicho señor sacándole dinero para buscar traidores, pidió el patrono que no entrase á trabajar, accediendo á ello el Comité de la Agrupación, por entender que quien así se condujo con el patrono, se conducirá otro día del mismo modo con los obreros.

ECOS DEL PROLETARIADO AGRICOLA

Se ha constituido en Rodilana (Valladolid) la Sociedad de Obreros agrícolas, que se propone mejorar la condición de los compañeros que la forman y luchar por la emancipación de su clase.

Estos compañeros tienen resuelto ingresar en la Unión General de Trabajadores.

La Sociedad de Obreros agricultores de Labastida (Alava) ha celebrado su primera junta general el domingo 29 del pasado, para elegir cargos y tratar asuntos de interés para la misma.

Dado el entusiasmo que reina entre estos compañeros, es de esperar que dentro de poco dicha colectividad cuente en sus filas la mayor parte de los obreros agricultores y ocupe un buen lugar en las organizaciones de su índole.

En el Reglamento por que se rige se hace constar que formará parte de la Unión General de Trabajadores.

Se ha constituido una Sociedad de Obreros agrícolas en Rubí de Bracamonte (Valladolid).

Los fundadores de ella están animadísimos y no cesan de hacer propaganda entre sus compañeros para que se asocien todos.

Desde Zaragoza.

Desde el pasado año, que á los obreros de la estación del Norte les ha tocado la desgracia de sufrir la tiranía del nuevo jefe de la misma, no tienen cuenta ya las tropelías realizadas por el mismo.

Desde la suspensión en el trabajo hasta el despido sin más razón que su capricho, ha venido este hombre cometiendo actos propios solamente de seres que se gozan en los sufrimientos de los demás.

En las secciones de explotación y movimiento, es en las que más víctimas ha causado el furor de este despota, el cual, viendo que los obreros se habían organizado para poner coto á sus desplanes, ha empezado por proponer el traslado del personal que no se atreve á despedir, haciendo esto con aquellos que juzga no ha de tocar las consecuencias.

Esto ha hecho en esta semana con nuestro correligionario Mariano Ferreruela, quien al preguntar la causa de su cesantía, le contestaron que se le despedía por ser el presidente de la Sociedad.

No quiero hacer ningún comentario sobre el ruin proceder de este jefe, por que los harán los lectores de este semanario; pero sí he de advertirle que el día menos pensado, si así continúa, puede sufrir algún contratempo.

A las que no hay por donde cogerlas es á las autoridades, que están al tanto de todo lo que pasa.—EL CORRESPONSAL.

29 junio 1902.

Agradecemos al director de *El Evangelio* las dos tarjetas que envió á esta Redacción para el banquete en honor del Sr. Canalejas. De ellas, sin embargo, no hemos hecho uso.

RÁPIDAS TELEGRÁFICAS

Núm. 1. Béjar, segunda quincena junio.

De inspección comenzada artefactos fabricados sujetos medida, resultó otro de filtración contra sudor obrero perteneciente a London (Torresnitos), cuyo peso bruto ó bruto peso 111 kilos. Es éste ex blanqueador y ex tamborilero; peso calibre grueso juzguese resultado básica. Cofrade perpetuo, besar siempre suelo, no estar reñido poseer 3.000 duros muebles é inmuebles, ganado cornúpeto. Grandes simpatías pueblos limítrofes, correspondiendo éstas mercados semanales lomos, jamones y vitallas estilo. Muñidor electoral buscado interés caciquería por trascendencia papeles; suscribenle sólo recibir favor.

Inteligencia clase peso, en pugna abierta Iturzaeta, hasta extremo parecer danza macabra lo necesario clave documentos elevase entre 15 y 30 atmósferas por centén.

Los tiempos cambian. De golpear cachiporralmente tambor y ser mal remendón, á negociar según muestra, qué felicidad, ser mundo edén... si no fuera pícaras Sociedades obreras fiscalizadoras.—MORSE.

Núm. 2. Sigue fecha.

Como sospeché el trasmisor en periódico fecha 13, Sindicato Patronal caso omiso transgresiones ilegales filtraciones análogas comunico, pertenecer varios Directorio que deberían su garantía á industriales buena fe, evasivas favoreciendo clase. Mucha presión ánimo decisiones del Loyola ó cara de pernoctar infierno, subvencionado funciones especiales. Sin embargo, impuestos correctivos relativos contraventores, aceptados éstos esfuerzo sólo Protectora Tejedores.—IDEM.

Núm. 3. Fecha dicha.

En recientes elecciones municipales cubrir puestos nombraron obreros tres. El cepillatambor burgnesillo Antonio de la Calle, tan pronto consiguió cargo, borróse Sociedad Carpinteros. Por tamaña traición, retiróse confianza Gremio y Central de Federación, sin por esto haya dejado lugar concejil. Se compra delicadeza y enajenase frescura precios convencionales.—IDEM.

Núm. 4. Fecha ut supra.

Por no traicionar solidaridad reciente huelga Perchadores, Gremio Fundidores fueron echados sus puestos burguesía, quitándoles semanal maestros. Hoy, interpuesta reclamación justa ante patronos entreguen plata indebidamente retenida insaciables bolsas. Deséoles resarcimiento equitativo ó tesón dejar cortar pelo, propicia época ganar causa.—IDEM.

PROTESTA

Compañero director de EL SOCIALISTA: La Federación Local de Sociedades obreras agradecería la inserción de las presentes líneas en el periódico de su digna dirección. Despedidos los anarquistas de Zaragoza, y con ellos cuantos siguen sus procedimientos, por los continuos fracasos que obtienen con su descabellada propaganda, no encuentran otro medio para justificar su conducta que calumniar á quienes no participan de sus ideas y procedimientos. Con motivo de la última huelga general, mejor dicho, de la soberana plancha que hicieron sus organizadores, han propalado especies calumniosas contra esta Federación, y en particular contra la Comisión que de su seno visitó al gobernador para participarle que no secundaba semejante movimiento. Creemos tener el perfectísimo derecho á seguir el procedimiento que mejor tengamos por conveniente, y, por lo tanto, la mejor contestación que podemos dar á las necedades que se dicen de nosotros, es que por hoy esta Federación ni secundará la huelga general preconizada por los anarquistas, por considerarla perjudicial para los intereses obreros. Por otra parte, la gestión realizada por la antedicha Comisión fué aprobada por esta Federación, reunida al efecto, y esto prueba mejor que nada cuanto se pudiera decir. Por esta y otras razones, protestamos contra los insultos que cuatro despedidos lanzan contra nosotros y á la vez les aconsejamos que tomen tila para irse acostumbrando á tragar la transformación que se observa en los obreros de Zaragoza, quienes tienen muy presente los descalabros sufridos el año 1891 y no les quedan ganas de volver á seguir á los directores de aquel movimiento. Entendemos que en las luchas entre el capital y el trabajo hay otros medios más nobles, más razonables y más prácticos para conseguir el mejoramiento primero y la emancipación después de la clase obrera que los aconsejados por los anarquistas, pues sabemos que el triunfo de las reclamaciones obreras no debe fiarse á la casualidad, sino al cálculo y á la preparación debida, producto de la buena organización.

Esta es y será nuestra conducta, aunque no sea del agrado de nuestros contradictores. Zaragoza, 29 junio 1902.—Por la Federación Local de Sociedades obreras: MARIANO ARTIGAS, secretario L.º.—ANTONIO BORRAZ, presidente.

PARA «EL SOCIALISTA» DIARIO

El Grupo Socialista Madrileño ha adquirido 25 acciones. —Han tomado 1 cada uno los compañeros de esta capital Lucas Domínguez y Toribio Díaz. —Manuel Martínez Hernández, también de Madrid, ha donado 1 acción. —El Comité Provincial de Asturias ha adquirido 200 acciones. —El compañero Jaime Estrada, de Barcelona, ha tomado 1. —Alfonso Fernández, de Puerto de Santa María, 5. —El Grupo Socialista de Zaragoza, 10.

Excursión internacional obrera.

El «Grupo de Propaganda Fraternidad Social», de Oporto, está organizando una excursión de recreo y propaganda á Valencia, con objeto de estrechar los lazos de fraternidad entre los obreros españoles y portugueses. Tan feliz idea ha despertado grandísimo entusiasmo entre los trabajadores de Oporto y Vigo, y seguramente las excursiones se llevarán á efecto si obstáculos insuperables no se oponen á su realización. De llevarse á cabo, tomarán parte en ellas los obreros de Vianna do Castelo, Braga, Porriño, Pontevedra, Marín, Bayona y algún otro pueblo más, resultando un acto de verdadera importancia para el proletariado de los dos países, que se abrazará y confraternizará en la frontera, contribuyendo así poderosamente á borrar las diferencias de nacionalidad que los tienen separados. Por doquiera vea hoy á los trabajadores realizando actos que acreditan gran sentido moral y perfecto conocimiento de sus intereses.

Reclamaciones y huelgas.

En Madrid.—Los constructores de carruajes siguen luchando por la jornada de ocho horas con la misma energía que en los comienzos. La opinión de los huelguistas es que los dueños cederán á lo que se les pide. —En el mismo estado se halla la huelga de los carpinteros. Aunque los patronos se muestran soberbios é intransigentes, la creencia general es que cederán. —La huelga de los operarios marmolistas en el taller del Sr. Acero continúa. La resistencia es grande por ambas partes. En Asturias.—Sigue la huelga de mineros de Laviana. La causa de ella fué el injusto despido de cinco compañeros. Ahora los obreros reclaman la admisión de los despedidos, un 15 por 100 de aumento en los jornales, pagar sólo el 2 por 100 para el Montepío y algunas otras mejoras. En esta huelga han intervenido las autoridades de la villa en forma, justo es decirlo, correcta é imparcial. Con motivo de la huelga se ha celebrado un mitin, al que asistieron muchas mujeres, y en el que hablaron V. Uribe, de San Andrés, D. Nuño, de Sama, y Vigil. Los principios socialistas expuestos por los citados compañeros, fueron muy aplaudidos por la concurrencia, que era numerosísima.

—En Oviedo sigue la huelga de «La Amistad». Sin duda por buenos, han devuelto á esta fábrica desde Bilbao una caja de modelos que con muchos apuros habían remitido á una fundición de allí. —Han obtenido un aumento de 10 por 100 los destajistas y 1 real los que trabajan á jornal, los obreros de la fábrica de loza de Gijón. Habiendo alcanzado anteriormente mejora los alfareros, ha resultado que todos los obreros de dicha fábrica consiguieron que se les pague algo mejor la mano de obra. En Aragón.—En Zaragoza, la Sociedad de Constructores de máquinas se ha visto obligada á declarar la huelga en la fundición del Sr. Averly. Se ha producido el paro por haberse negado dicho patrono á despedir al encargado del departamento de calderería, que solicitaron los trabajadores á sus órdenes por la frecuencia con que injustamente echaba á la calle á los operarios. Como las gestiones hechas antes y después de la huelga para ponerla término no ha dado á los obreros más resultado que el que se les amenaza con llevar personal de fuera, llamamos la atención de todos los tra-

bajadores en hierro para que no acepten ninguna proposición que pueda perjudicar á dichos compañeros. Siendo ésta una de las Sociedades que ha practicado la solidaridad con todas las que á ella se han dirigido, recomendamos á las organizaciones obreras que vayan en auxilio de los huelguistas que hoy tiene. Estos ascienden á 60. Los donativos pueden enviarse á Matías Pastor, Mayor, 57, 1.º, Centro Obrero. —Continúan en la mencionada capital las huelgas parciales que sostienen los curtidores y tejedores. En Valladolid.—Dura todavía la huelga de canteros y marmolistas. Las gestiones del gobernador civil cerca de obreros y patronos han sido infructuosas, por encerrarse los segundos en una feroz intransigencia. Nada menos que lo siguiente piden esos explotadores: que los obreros vuelvan al trabajo, concediendo ellos después las mejoras que les parezca; que la jornada sea de diez horas y de doce cuando la premura del trabajo lo exija; y tener el derecho de despedir á la gente, haya ó no razón, cuando ellos quieran. La respuesta de los canteros ha sido que volverán al trabajo cuando los patronos den la jornada de ocho horas. En Vizcaya.—Además de la huelga de barrenadores de la mina «Arnabal», de La Arboleda, han abandonado el trabajo los obreros de la mayor parte de las minas de esta región reclamando el aumento de 1 real. Los encargados se resisten á atender tan modesta petición. Los muy avaros nieganse á concederla, no porque averaban ciertos beneficios, sino porque estiman que el trabajador está suficientemente remunerado con un salario irrisorio.

Así son aquellos duros explotadores! En Cataluña.—En Calella continúa la huelga de los albañiles. No ha tenido término ya por la intransigencia de los patronos. Los huelguistas se mantienen con gran firmeza. Tienen siete traidores, á quienes, en premio de su felonía, obligan los patronos á trabajar once horas, sin concederles descanso ni siquiera el domingo. Llámense esos Judas: Isidoro Cateura, Narciso Busquets, José Feliu, Antonio Mirre, Joaquín Soler, José Batlle y Pablo Viñas. —Continúan en Mataró las huelgas de los anudadores y ayudantes de la casa Esquerra. —En esta misma población, la Sociedad de Carreteros ha declarado la huelga al burgnés Rovira, que pretendía que los obreros admitiesen en el trabajo un expulsado. —En Badalona los tejedores á mano insisten en no volver al trabajo interin no sea despedido un individuo que les hizo traición.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—El domingo último ha conmemorado la Sociedad de Obreros broncistas el segundo aniversario de su fundación y la inauguración de su bandera. Usaron de la palabra, además del presidente de la Sociedad, que presidió el acto, los compañeros Granizo, por los Obreros en hierro; Tío, por la Varía; Pérez, por los Embaldosadores, é Iglesias, por el Comité de la Unión General. Los discursos de estos compañeros fueron encaminados á demostrar la conveniencia y necesidad de que los obreros se asocien, la forma de conducirse para que las Sociedades sean robustas y el modo de entablar las demandas á los patronos. También encarecieron un gran espíritu de solidaridad con todos los trabajadores y la tarea de arrancar de las garras de la ignorancia á los obreros que no dan señales de conocer sus intereses. La concurrencia, que era numerosa, aplaudió á todos los oradores y salió muy satisfecha del acto. Terminada la sesión, se hizo una colecta á favor de un aprendiz que ha perdido una pierna por consecuencia de un accidente. —La Sociedad de Estuquistas ha enviado 10 pesetas á los descargadores huelguistas de Gibraltar. —Se nos han entregado para los huelguistas de Gibraltar las siguientes cantidades: L. Cano, 0,25; Rovira, 0,20; P. Iglesias, 0,50. Total, 1 peseta. Oviedo.—De este punto nos han enviado para los huelguistas de Gibraltar las siguientes cantidades: J. Iglesias, 0,50; B. Martín, 0,50; M. Vigil, 0,50; M. Aguillanme 1.—Total, 2,50. Alcalá de Henares.—Organizada por la Sociedad de Profesionales y Oficios Varios de Madrid, y con la cooperación de las Sociedades de Albañiles y Panaderos de Madrid, se ha celebrado el último domingo, por la tarde, una reunión de propaganda societaria con objeto de asociar á los obreros de la localidad.

A pesar de los trabajos de zapa realizados por los patronos para que sus obreros no acudiesen á la reunión, el salón de sesiones del Centro Obrero se llenó de trabajadores, y muchos tuvieron que escuchar desde los pasillos y las habitaciones inmediatas. Presidió La Osa, é hicieron uso de la palabra A. Fernández de la localidad; L. Rey, Caballero, Rubio, Cano y Cadarso, de Madrid. Todos los compañeros encaminaron sus discursos á demostrar que la asociación es uno de los mejores medios para que el proletariado disminuya la explotación de que es víctima y se ponga en condiciones de emanciparse.

Tan grande ha sido el entusiasmo que ha despertado la reunión entre los trabajadores, que por todas partes no se hablaba de otra cosa que de lo expuesto en el mitin. Al terminarse la reunión se inscribieron unos 50 compañeros, en su mayoría agricultores, quedando encargados de hacer los trabajos de organización los compañeros panaderos de la localidad, que pertenecen á la Sociedad del mismo oficio de Madrid, ayudados por la Sociedad de Profesionales y Oficios Varios. Espérase que sea pronto crecido el número de compañeros asociados. Villanueva.—Desde que se ha creado la Agrupación Socialista, el número de sus afiliados ha ido en constante aumento. En el último trimestre ha habido 20 altas por 3 bajas. —Renovadas las Directivas de las colectividades que hay en esta población, la correspondencia se dirigirá: Para los Agricultores, á Francisco San José. Para los Canteros, á Fabián Lobo. Para la Agrupación, á Félix Vázquez. El domicilio de las tres está en el Centro Obrero. Bilbao.—La Sociedad de Marineros, Fogoneros y similares ha resuelto tener representación directa en el Congreso que dicha profesión va á celebrar en Barcelona los días 5 y siguientes del mes en que estamos. El designado para representarla es el compañero Villanueva. —Organizada por la Sociedad de Cargadoras y Cargadores del muelle, se ha verificado hace pocos días una reunión de propaganda societaria, en la que usaron de la palabra una compañera y López por la Sociedad organizadora, y García (I.), Gurruchaga y Villanueva, por la Federación Local. Haro.—Cada vez es mejor en esta población el espíritu de los obreros para acudir á la Asociación. Casi todos han comprendido que mediante ella podran mejorar sus pésimas condiciones. La unión que existe entre todas las Sociedades indica que dichos trabajadores se consideran como lo que son, como una misma familia, y que en su ánimo está el ayudarse unos á otros para realizar sus nobles fines. El número de colectividades obreras que hay al presente es de 10, y cuentan aproximadamente con 1.000 trabajadores. Aunque ya en el número pasado dimos una lista de ellas, por ser incompleta, vamos á reproducirla en éste. Oficios organizados: Toneleros, Canteros, Curtidores, Albañiles, Alpargateros, Carpinteros, Ebanistas, Panaderos, Carreteros y Trabajadores del campo. Celebraremos de veras que estos compañeros logren afianzar sus respectivas organizaciones para que puedan lograr el fin á que han sido creadas. Vigo.—La Sociedad de Marineros-pescadores ha acordado tener representación en el Congreso de los obreros del mar y de los puertos, que se celebrará en breve en Barcelona, designando á los compañeros Benito Feijóo y Joaquín del Río para que lleven su voz en él. Estos delegados pedirán al Congreso que se efectúe una activa propaganda entre los obreros mencionados, con el objeto de que puedan cuanto antes mejorar su condición. Igualmente acordó dicha Sociedad seguir manteniéndose neutral en la cuestión de la pesca. —La Sociedad de Maquinistas y Fogoneros «El Vapor» también estará representada en el Congreso citado. Bouzas.—La Sociedad de Marineros ha resuelto, como la de Vigo, mantenerse neutral en el asunto de la pesca.

ADVERTENCIAS

Por causas ajenas á la voluntad del administrador, lleva éste con algún retraso la correspondencia administrativa. Ocupaciones perentorias le han impedido esta semana despachar parte de ella. Encarecemos á los abonados que estén en descubierto con la Administración se sirvan ponerse al corriente á la mayor brevedad. IMPRENTA DE I. CALLEJA, MENDIZÁBAL, 6. (En esta casa rigen las tarifas de la Sociedad, y solamente se emplea á obreros asociados.)